## CASA GALLINA

BOLETÍN JUNIO - AGOSTO 2023



Curso de verano: Hacemos nuestro río

El segundo cuatrimestre de 2023 Casa Gallina mantuvo una intensa programación. El trabajo local en Santa María la Ribera permaneció activo con encuentros, talleres, proyecciones y servicios comunitarios en la sede de la Casa, así como exposiciones, cursos e intervenciones artísticas en instituciones aliadas en la colonia, como el Museo de Geología y escuelas públicas locales.

Las colaboraciones con agentes y organizaciones en otros territorios continuaron a través del co diseño de programas educativos basados en materiales producidos por Casa Gallina como los libros *Hacemos nuestro río, Vida en mi entorno* y *Trazar lo común*.

A continuación, compartimos con mayor detalle algunas de las actividades de estos meses.

Medio ambiente y comunidad



Momentos literarios en primaria Augusto César Sandino

De marzo a junio en la primaria Augusto César Sandino, colaboramos con el Colectivo Santo Remedio Literatura, en un proceso que incluyó el acondicionamiento de un salón desocupado con mobiliario y soportes didácticos. Así como asesorías al equipo docente y sesiones con todos los grupos de la escuela, realizadas por la promotora de lectura Martha Garay, para activar el acervo de libros álbum de la biblioteca escolar.



Intercambio de semillas

En julio realizamos un encuentro, en el que participaron vecinas huerteras y representantes de diversas organizaciones orientadas a la agricultura: Somos Semillas, Huerto Tlatelolco y el Centro Comunitario Productivo de Ocomantla,

dando inicio con ello a un proceso que concluirá en una publicación que contendrá experiencias de cuidado y resguardo colectivos de semillas agroecológicas.



Baile de verano

El programa Entre vecinos: encuentros, diálogos e intercambios conjuntó a diversos vecinos en encuentros de conversación alrededor de la comida. Amigos cenando a ciegas recibió al negocio local El Chiringuito, mientras que Historias y sabores que habitamos, dinamizado por Miguel Iwadare y la vecina Balbina Pérez, contó con tres desayunos en los que los participantes compartieron y prepararon recetas fomentando un diálogo sobre el valor de la comida en la integración comunitaria y el reconocimiento de la diversidad cultural. Para celebrar la llegada del verano, se organizó un baile al que asistieron 53 vecinos de la tercera edad, quienes cenaron, convivieron y bailaron al ritmo de canciones elegidas de la rockola de Casa Gallina.

Se llevaron a cabo de manera regular y quincenal dos ciclos de cine comunitario: Escuchando las raíces y Voces y territorios vivos, en los cuales se presentó una selección de documentales y películas de ficción con el objetivo de promover la reflexión colectiva acerca de la agroecología y las lenguas originarias. Este programa nos permitió mantener relaciones cercanas con instituciones como IMCINE, Procine y la Cineteca Nacional, y colaborar con festivales como Contra el silencio todas las voces y Luces de la resistencia para la proyección de algunas películas. Las sesiones brindaron una plataforma constante y enriquecedora para el diálogo entre los miembros de la comunidad, abordando temas que incluyen la agroecología, el consumo responsable, la diversidad cultural y lingüística, así como sus implicaciones.

## Proyectos artísticos



Señoras del misterio en la Secundaria No. 2 Ana María Berlanga

En junio se completó la instalación de la obra *Señoras del misterio* en la Secundaria No. 2 Ana María Berlanga. Este mural, elaborado en cantera negra, es el resultado de un proceso colaborativo que duró un año, entre la artista Sofía Echeverri y un grupo de estudiantes de la escuela. En él, reflexionaron sobre la biodiversidad de la flora y fauna en la cuenca del valle de México, y las alumnas crearon personajes que representan algunas especies de la región. El mural será un componente importante de la programación educativa durante el próximo ciclo escolar, en colaboración con las y los profesores de la institución.



Hacemos nuestro río en el Museo de Geología

La exposición *Hacemos nuestro río* se presenta en el Museo de Geología del 8 de agosto al 22 de octubre. La muestra está planteada a partir de la publicación con el mismo nombre, la cual retrata y recoge la voz de algunos habitantes de alrededor del Río Papalopan. Recientemente, el libro fue galardonado con la Mención de Poesía y Diálogo Cultural en el concurso Los Mejores Libros para Niños y Jóvenes 2023, organizado por Banco del Libro, una asociación civil dedicada a la promoción de la lectura desde 1960.

La exhibición ha sido complementada con un programa de mediación dirigido a vecinos de la colonia y a escuelas públicas locales que van desde preescolar hasta secundaria. El contenido establece una conexión entre dos entornos: el del Río Papaloapan y la colonia Santa María la Ribera, un espacio que en el pasado también fue parte del río.

Programa educativo



Curso de verano: Hacemos nuestro río

Desde el 7 hasta el 25 de agosto se llevó a cabo el **Curso de verano:** Hacemos nuestro río, tomando inspiración de la publicación del mismo nombre. A través de un conjunto de actividades lúdicas diseñadas e impartidas por la educadora Cecilia Pompa, se exploraron diversos temas, incluyendo la memoria de un territorio, el valor del agua como recurso vital y la transformación del entorno. En este curso, 46 niñas y niños tuvieron la valiosa oportunidad de interactuar con creativos involucrados en el libro, tales como Catalina Pérez, editora; Adolfo Córdova, autor de los poemas; y Enero y Abril, fotógrafa.



Cena con vecinos: Sabores acortando distancias.

Además, el curso incluyó la visita del profesor Jesús Argimir Rangel y su familia, quienes compartieron con los participantes las tradiciones de Cosamaloapan, Veracruz. Esto abarcó actividades como la creación de

mojigangas y la interpretación de los bailes de carnaval propios de la región. También tuvieron la oportunidad de compartir la riqueza culinaria de la zona con vecinos adultos, al preparar una cena en el programa **Sabores acortando distancias**.

## Servicios comunitarios



Usuario número 500 de la Prestaduría vecinal

Durante este período, la **Prestaduría vecinal** continuó operando como un servicio comunitario, logrando reunir a 500 usuarios inscritos y completando un total de 2000 préstamos realizados. Reafirmando así su posición como un servicio altamente apreciado y valorado por la comunidad.



Huerta Gosén en la Miscelánea en común

Nos visitaron en la **Miscelánea en común** productores, educadores y promotores provenientes de distintas localidades: el Rancho Ecológico El Arco en Tlalpan, CDMX; la Huerta Gosén en Huamantla, Tlaxcala; Productos Artesanales Oly en Calpulalpan, Tlaxcala; el Centro Comunitario Productivo de Ocomantla en Zihuateutla, Puebla; y El Huerto Tlatelolco en la Ciudad de México. Estos invitados trajeron consigo una oferta de productos cultivados y cosechados bajo principios agroecológicos, así como un programa de talleres y charlas enfocados en la agricultura urbana y la cocina.

Otras alianzas



Voces y territorios vivos. Encuentro de dinamizadores, educadores y promotores de lenguas maternas.

Del 24 al 28 de julio recibimos en Casa Gallina la visita de 12 promotores de lenguas originarias pertenecientes a organizaciones y colectivos en el programa Voces y territorios vivos. Encuentro de dinamizadores, educadores y promotores de lenguas maternas. Para el encuentro se tomó como referencia la más reciente publicación de Casa Gallina sobre mapeos colectivos: Trazar lo común, los territorios que nos habitan. El programa, diseñado en colaboración con la lingüista Elena Ibáñez, buscó el fomento de redes de trabajo en pro del fortalecimiento de las lenguas. Los participantes en este encuentro son agentes activos comprometidos con la preservación y revitalización de lenguas como el náhuatl, zapoteco, mazateco, ombeayiüts, wixarika, tseltal, zoque y totonaco, provenientes de diversos territorios en Oaxaca, Chiapas, Puebla y Nayarit. A lo largo de esta semana de trabajo, se profundizó en el aprendizaje y diseño de la herramienta de mapeo colectivo, con el objetivo de aplicarla en el campo. Además, se llevaron a cabo una serie de convivencias y talleres entre el grupo y la comunidad de Santa María la Ribera, enriqueciendo así la interacción y el intercambio de conocimientos.



Festival de lectura de Proyecto Roberto

El equipo de Casa Gallina participó en la decimotercera edición del Festival de lectura organizado por Proyecto Roberto. Este evento tuvo lugar en los centros comunitarios de dicha institución en Coacuila y Zacatlán, Puebla. Proyecto Roberto es una organización dedicada a impulsar la educación, el medio ambiente y la salud en las comunidades de esta región.



Activación de la publicación Vida en mi entorno

A través de una alianza con Alas y Raíces se realizaron sesiones de acompañamiento con 67 promotores y educadores del Estado de México, Puebla, Veracruz, Oaxaca, Yucatán y Ciudad de México, para la activación de la publicación *Vida en mi entorno* editada por Casa Gallina. El 4 de junio

algunas de las actividades diseñadas por los docentes fueron activadas en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente.

La búsqueda de nuevos aliados, fondos asociados y plataformas con las que desarrollar proyectos colaborativos, es fundamental para el crecimiento de nuestras acciones y de sus impactos. Te invitamos a sumarte y donar en nuestra página web para seguir desarrollando nuestros programas.



Para más detalles sobre el programa los invitamos a visitar el web <u>www.casagallina.org.mx</u> y seguirnos en <u>Facebook</u>, <u>Instagram</u> y <u>YouTube</u> de Casa Gallina.